

幼年時代

堀辰雄

青空文庫

無花果のいちじくある家

私は自分の幼年時代の思い出の中から、これまで何度も何度もそれを思い出したおかげで、いつか自分の現在の気もちと縁い交ぜになってしまっているようなものばかりを主として、書いてゆくつもりだ。そして私はそれらの幼年時代のすべてを、単なるなつかしい思い出としては取り扱うまい。まあ言つてみれば、私はそこに自分の人生の本質のようなものを見出したい。

私は四つか五つの時分まで、父というものを知らずに、或る土手下の小さな家で、母とおばあさんの手だけで育てられた。しか

し、その土手下の小さな家については、私は殆どほんの記憶ももつていない。

唯一つ、こういう記憶だけが私には妙にはつきりと残っている。
——或る晩、母が私を背中におぶつて、土手の上に出た。そこに
は人々が集つて、空を眺めていた。母が言つた。

「ほら、花火だよ、綺麗だねえ……」みんなの眺めている空の一
角に、ときどき目のさめるような美しい光が蜘蛛手にはあつと弾
けては、又ぱあっと消えてゆくのを見ながら、私はわけも分から
ずに母の腕のなかで小躍りして いた。……

それと同じ時だつたのか、それとも又、別の時だつたのか、ど
うしても私には分からぬ。が、それと同じような人込みの中で、

私は同じように母の背中におぶさつていた。私はしかしこんどは何かに脅かされてでもいるように泣きじやくつっていた。私達だけが、向うから流れてくる人波に抗らつて、反対の方へ行こうとしていた。ときどき私達を脅かしているものの方へ押し戻されそうになりながら。そしてその夢の中のようなもどかしさが私を一層泣きじやくらせているように見えた。——それは自家が火事になつて、母が私を背負つて、着のみ着のままで逃げてゆく途中であつたのだ。……

その当時には、まだその土手下のあたりには茅葺屋根かやぶきやねの家がところどころ残つていたが、或る日、花火がその屋根の一つに落ちて、それがもとで火事になつたのである。——ずっと後になつて、

私はそんなことを誰に聞かされるともなく聞いて、それをいつか自分でもうろ覚えに覚えているような気もちになつていたと見える。しかし私はそれを誰にも確かめたわけではないから、ことに よると、唯ただそんな気がしているだけかも知れないのだ。一体、私は そういう自分の幼時のことおもを人に訊いたりするのははなんだか面おも 映ゆいような気がして、自分からは一遍も人に訊いたことはない。 そして私はそれらの思い出がそれ自身の力でひとりでに浮び上がつてくるがままに任せておくきりなのだ。

そんな私のことだから、その頃のことは他には殆ど何一つ自分の記憶には残っていない。そういう中で、唯一つ、前述の記憶だけが妙につきりと私に残っているというのは、その火事の話が

事実でないとすれば、恐らく昼間のさまざまな経験が寄り集つて一つの夢になるように、自分のまだ意識下の二つの強烈な印象が、その他の無数の小さな印象を打ち消しながら、そうやつて一つの記憶の中に微妙に^と融け合つてしまつてゐるのかも知れない。（註）

（一）

私の意識上的人生は、突然私の父があらわれて、そんな侘住いをしていた母や私を迎えることになつた、曳舟通りに近い、或る狭い路地の奥の、新しい家のなかでようやく始つてゐる。そこに私達は五年ばかり住まつていたけれど、その家のことも、ほんの切れ切れにしか、いまの私には思い出せない。が、その頃の

事は、その家ばかりではなく、私に思い出されるすべてのものは
いざれも切れ切れなものとして、そしてそのために反かえつてその局
所局所は一層鮮かに、それらを取りかこんだ曖昧あいまい模糊もよことした背景
から浮み上がつて來るのである。

私のごく幼い頃の、父の姿も、母の姿もあんなによく見慣れて
いた癖に、少しもはつきりと思い出せない。しかし、そのころ皆
で一しょに撮とつた何枚かの写真の中の彼等らの姿だけは、ときおり
しかそれを取り出して見なかつたせいか、今まで私の裡うちにくつ
きりと——それだけ一層実在の人物から遠ざかりながら——蘇よみがえ
てくるのである。震災で何もかも焼いてしまつたそれらの写真に

は、大概、椅子に腰かけた母と、その椅子の背にちょっと手をかけながら立っている父との間に、小さな私はいつも口をきつと結んで、ちよこんと立っている。青い天鷲絨びろうどの帽子をかぶらないで、それを唯しつかりと手に握りながら。（その大好きな帽子なしには私は決して写真を撮らせなかつた……）

それらのアルバムの中に、それだけ何んだか他のとは不調和なような気のする、一枚の小さな写真があつた。それは私の母の若いときのだという、花を手にした、瘦せぎすの女の肖像だつた。

おひきずりの着物をきて、坐つたまま、花活けを膝ひざ近く置いて、梅の花かなんか手にしている。……それが母の二十ぐらいのときのだという。が、小さな私にはどうしてもその写真の人が私の母

だとはおもえなかつた。そしてそれからずつと後までも、私はそういう若い女の姿で自分の母を考えることは何か気恥しくつて出来ずにいた。

そういう父や母の姿にひきかえて、おばあさんの姿は、その懐なつかしい顔の一つ一つの線から皺しわが枯れた声まで、私の裡に生き生きと残つてゐる。母が父と一しよの家に住まうようになつてから、おばあさんはずっと私達のところに居きつきりではなしに、ときおりしか姿を見せなくなつたから、反つてそうなのかも知れない。おばあさんはそうやつて私達の家に一月位ずつ泊つていては、又いつか私の知らない裡に其處そこから居なくなつてゐるのだつた。――

——何かの拍子に、そのおばあさんの居ないことをしみじみと感じると、私はときどき彼女を無性に恋しがつて泣いた。私は誰よりもおばあさんに甘えていたせいばかりではなかつた。私には年とつた彼女が私達の居心地のいい家にいないで、何処かよその家に行つているのが、なんだかかわいそうな気がしてならないのだつた。そうやつて私が彼女のために泣き、彼女を恋しがつていると、或る日またひよつくりとおばあさんは私の前に現れるのだつた。

おばあさんは私の家にくると、いつも私のお守りばかりしていた。そうしておばあさんは大抵私を数町先きの「牛の御前」ごぜんへ連れて行つてくれた。そこの神社の境内の奥まつたところに、赤い涎かけよだれをかけた石の牛が一ぴき臥ねていた。私はそのどこかメラン

コリツクな目ざしをした牛が大へん好きだつた。「まあ何んて可か
愛いわいい目んめをして!」なんぞと、幼い私はその牛に向つて、いつもおとなの人まなが私に向つて言つたり、したりするような事を、すっかり見よう見みまね似で繰り返しながら、何度も何度もその冷い鼻を撫なでにてやつていた。その石の鼻は子供たちが絶えずそうやつて撫なでるものだから、光つてつるつるとしていた。それがまた私に何んともいえない滑らかな快い感触を与えたものらしかつた。

⋮⋮

その神社の裏は、すぐ土手になつていて、その向うには大川が流れていた。おばあさんはその土手の上まで私の手を引いて連れていってくれることはあつても、もしかして私が川へでも落ちた

らと気づかつて、いつも土手のこちらから、私にその川を眺めさせているきりだつた。そうしていても、葦の生い茂つた間から、ときどき白帆や鷺かもめの飛ぶのが見えた……

子供の私はそれだけで満足していた。そして決して他の子供たちのようにおばあさんの手をふりほどいて、もつと川のふちへ行きたがつたりして、おばあさんを困らせるような事は一度もしなかつた。子供たちの持つすべての未知のものに対するはげしい好奇心は私にも無くはなかつたが、内気な私はそのためにおばあさんを苦しめるような事までしようとはしなかつた。二人は互にやさしく愛し合つていた。そして私はいつもおばあさんが木蔭こかげなどにしゃがんだまま、物静かに、何か漠ばくとした思い出に耽ふけつている

そばで、おとなしく鷗の飛ぶのを見たり、石の牛を撫でたりしていた。

その頃私達の住んでいた家のことを思い出そうとすると、前にも書いたように、それはごく切れ切れに――たとえば秋になるとおいしい果実を子供たちに与えてくれた一本の無花果の木や、そのほかは名前を知らないような木が二三本植わっていた小さな庭だと、いつも日あたりのいい縁側だと、そこから廊下つづきになつた硝子張りの細工場ガラスばさいくばだとが、――一つ一つ別々に浮んてくるきりである。そしてそういうものよりも一層はつきりと蘇つてきて、その頃のとりとめのない幸福を今の私にまでまざまざと

感じさせるものは、私の小さいブランコの吊^{つる}してあつた、その無花果の木の或る枝の変にくねつた枝ぶりだとか、あるときの庭土の香りだとか、或いはまた金屑^{かなくず}のにおいだとか、そういうつた一層つまらないものばかりだ。……

私の父は彫金師^{ほりものし}だつた。しかし、主^{おも}にゴム人形だとか石鹼^{せっけん}などの原型を彫刻していた。父がいつも二三人の弟子^{でし}を相手に仕事をしている細工場へ私は好んで遊びに行つた。「また坊主か。」父は私を見ると、いつもにつこりして、金屑だらけになつた膝の上に乗せてくれ、しばらくは父の押木^{おしき}の上に一ぱいに散らかつている鉄槌^{かなづち}だの、鑿^{たがね}だの、鑪^{やすり}だのを私にいじらせてくれた。が、それを好いことにして、私がだんだん父の膝を離れて、他の弟子

たちの前まで出かけて行き、そこの押木の上に乱雑に積んであるものなどを手あたり次第にいじくり出していると、「こら、坊主……」とこんどは父に叱しかられて、すぐ私はその細工場から追い出されてしまうのだつた。が、その細工場じゅうに何処とはなしに漂つていた金屑のにおいなしには、もはや自分の幼時を思い出せない位、私はいつかそれ等のにおいを身につけてしまつっていたのだつた。

が、あんまりちよいちよいその細工場へ行つたりすると、私はしまいには其処にあるものをいじくらないように、見本にきている綺麗な外国製のゴム人形などをあてがわれた。しかしそんなちやんとしたものよりも、いま父のこしらえかけている、まだ目も

鼻もついていないような、そつけない人形の原型の方が、ずっと
かわいらしくて好きだつた。が、私はそれが自分の力ではなかなか
持ち上がらないことを知ると、こんどはその人形をただ自分の
手で撫でてやつてているだけで満足した。しばらくそうやつて撫で
てかわいがつてやつていると、その異様に冷たかつたものが、ほ
んの少しずつ温かみを帶びてくる。そのほのかな温かみが——私
自身の生の温かみのようなものが——子供の私にもなぜとも知れ
ずに愉^{たの}しかつた。……

父と子

客などがあつてにぎやかに食事をしている間などに、私はもう眠くなりかけて、母の胸がそろそろ恋しくなり出しているところへ「お父ちゃんとお母ちゃんとどつちが好き?」などと皆の前で父に訊かれる位、子供心にも当惑することはなかつた。そんなときには大抵酒気を帶びていた。そしてふだんとは異つて、しつつこく、私がいかにもてれ臭いような顔をするのを面白がつて、いつまでも問いつめているようなことがあつた。私は最初のうちは何んとかかとか云い逃れをしているが、そのうちに返事に窮してくると、もう溜たたたがのれをとしているが、そのうちに返事に窮してくると、もう溜まらなくなつたように母の腕の中にとびこんで、

その胸に私の顔を隠した。

「それはお母ちゃんの方が好きね？」とその母にまでそう揶揄うからか
ようにいわれると、私は急に怒つたようにはげしく首を横にふる
のだった。しかしその顔を一そう強く母の何処まで広いか分から
ないような胸に押しつけながら……

そして私はしばらくそうやつている裡に、いつかすやすやと寝
入つてしまふのだった。

そうやつて一度寝入つてしまふと、もうめつたに目をさました
ことがなかつたが、ただ五六遍だけ、私は夜なかにぽつかりと目
をあけた。気がついてみると、まつ暗な中に私はただ一人きりで

寝かされている。そのうちにあかりの洩もれてくる次の茶の間から、父と母とが何かしきりに言い合つてゐるらしいのが次第に耳にはいつてくる。何をいさかつてゐるのか分からないが、ときおり母が溜まりかねたように声を鋭くする。父はそれを何かに笑いまぎらわせようとしている。私はゆめうつつにそれを耳に入れながら、最初は母と一しょになつて訣わけもわからず胸を一ぱいにしている。が、そのいさかいがだんだん昂こうじて、しまいにはそれまで皆の目を覚さませまいとして互に小声で言い合つていたらしいのが、つい我を忘れたように声を高くしてくる。……突然、私はまつ暗なかで一人でしくしくと泣き出す。父に訴えるのでも、母のために一緒に泣くのでもない、ただもうそれより他ほかにしようが

なくつて、泣くのを我慢しいしい泣いている。そのうちにやつと母がそれに気づいて、私をあやしに来てくれる。酒臭い父もそのあとから私のそばにやつてくる。そして、父はよく枕まくらもとでお鮓ますしの折などをひらきながら、「そんなことをするの、お止しなさいてば。……」と母が止めるのもきかずに、機嫌きげんよさそうに私の口のなかへ、海苔卷のりまきなんぞを無理に詰めこむのだつた。そうすると私は反つて泣いていたのを見つかつたことをれ臭うめそうにして、すぐもう半ば眠つたふりをしながら、でも口だけは仕方なしにつまでももぐもぐやつていた。……

私の知つた最初の悲しみであつた、そういう父母のいさかいが、

どうかするとその翌朝になつてもまだ続いていることがあつた。

そういうときなど、私はすぐ胸を一ぱいにして、彼等のそばを離れ、こつそりと庭へ抜け出していった。そしてその一番隅にあら、やつとその中に自分の小さな体がすっぽりとはいれるような灌木のかげに身をひそめて、誰にも見られぬようにしながら、一人で悲しんでいた。私はそうやつて自分ひとりで悲しんでいれば、すべてが好くなると、なぜかしら思い込んでいた。そうしてそのために其処へ身をひそめただけで、もう目頭めがしらが一ぱいになつて来るのを、やつと憶えながら、垣根の向うの、一面に雑草の茂つた空地を、何か果てしなく遠いところのものを見ているかのように見ていたりした。或る日なんぞは、そういう自分の目の前

に女の子のもつ手^て毬^{まり}くらいの大きさの紫いろの花がぽつかりと咲いているのに気がついたが、すぐそれへは手を出さずに、ひとり泣いたあとで、漸^{ようや}と許されたように、それをおずおずと掌^{てのひら}にのせて弄^{もてあそ}んだりしていたこともある。（註二）

そうやつて私が庭の一隅にいつまでも身をひそめていると、そのうちに漸つとおばあさんが私を捜しに来た。いつもの私の隠れ場をよく知り抜いているくせに、おばあさんはわざとそういう私に気がつかないようなふりをして、何度も私の名を呼びながら、私の方へ近づいてきた。そして私と隠れん坊でもしていたかのようすに、彼女のすぐ目の前に私を見つけて、わざとびっくりして見せた。それからもうそんな遊戯が終つたとでも云うように、

「さあ、もうおうちん中へはいろいろね」とおばあさんは私にやさしく言葉をかけて、私の手を無理にとつた。私はちょっと抗つて見せたが、自分が頑張がんばつていればおばあさんの力ではどうにもならぬのを知っているものだから、身ぶりだけで抵抗しいしい、おばあさんの手に引っ張つて行かれるがままになつていた。自分の悲しみがすべてを好いほうに向わせたらしいことに、一種の自負に近いを感じながら……：

おばあさんは私の家に泊りにきていないときは、いつも私の母の妹や弟たちの家へ行つているのだということを私はいつか知るようになつた。小梅の、尼寺のすぐ近所にはずっと前から一人のおばさんが住んでいた。その家へは私もときどき母に手を引かれ

て家に遊びにいった。そうしていつとはなしに自分の家からその家へ行く道すじを覚えてしまつていたものと見える。（註三）

或る日、私の父が、私のために小さな竜を彫つた 真 鍼の迷子札いごふだを手ずからこしらえてくれた。それが私にはいかにも嬉しかつたのだろう。私はその日の暮れがた近くぷいと誰にも知らさないで家を出た。もうこれからは一人で何処へだつて行ける。そんな得意な気もちになつてしまつて、私はまつ先きにおばあさんのいる小梅のおばさんのところへ一人で行つてみようとおもつた。最初は元気よく歩いていった。へんに曲りくねつた裏道をすこしも間違えないでずんずん歩いていった。が、そのうちに、大きな屋敷や藪やぶばかりが続いているところへ出た。そこまで来ると、私

は急に何んだか心細く、どうしたらいいか分からなくなつてしまつた。私はただもう泣き出しあくなるようなのをやつと我慢しながら、真鎰の迷子札をしつかりと握りしめて、無我夢中になつて歩いて行つた。しまいには殆ど走るようにして行つた。そうしたらやつとのことでおばさんの家が見えた。その垣根の中では、おばあさんが丁度干し物を取り込んでいた。

おばあさんは私が一人なのを見ると、びっくりして飛んできた。「まあどうしたんだい、一人でなんぞ……」そういわれると、私はもう何も言わない先きから、わあと声をあげて泣き出した。ただ自分の兵児帯へこおびにぶらさげたその迷子札をしきりに引っ張つておばあさんに教えながら……

そんな仲好しのおばあさんが居なくなつて、茶の間で忙しそうにしている母にうるさくまつわりついては一人でぐずぐず言つているような時など、

「坊や、一しょに散歩に行こう。」と父が言つてくれた。

「あんまり遠くへはいらつしやらないで。」母はいつも心配そうに言うのだった。

私は父と出かけることも好きだつた。しかし、父は先まず、曳舟通りなんぞにある護謨ゴム会社や石鹼工場のなかへ私を連れてはいり、しばらく用談をしている間、私を事務所の入口に一人で待たせておいた。その間、私はすぐ目の前の工場の中できいきいと今にも歯の浮きそうな位きし軋つて いる機械の音だの、汗みどろになつて大

きな荷を運んでいる人々だの、或事務所の入口近くにいつも出来ている水溜りの中に石油が虹のようにぎらぎら光つてゐるのなどを、いかにも不安そうに、じつと何か憶えている様子で、見守つていなければならなかつた。

それから父は私の手をひいて、曳舟通りをぶらぶらしながら、その頃出来たばかりの業平橋駅の方へ連れていつてくれた。それが私の忍耐の報酬だつた。私はその新らしい駅が何んといふこともなしに好きだつた。私はとりわけ、誰もいなくて、空っぽ過ぎるくらい空っぽで、その向うに白い雲のうかんでいるようなプラットフォームが好きだつた。そのうち空の汽車が徐かに後戻りして来ながらそれに横づけになつて、何んにも見えなくなつてしま

まう。やがて、プラットフォームの上には人々の姿がちらつき出し、見る見るそれが人々で一ぱいになる。が、その汽車が何度も汽笛を鳴らしながら出ていつてしまうと、あとは又以前のように空っぽになつてしまふ。そしてその向うにはまた白い雲のうかんでいるのが見える。そんなすべての変化が面白くつてならなかつた。——私がそうやつて一人で改札口の柵にかじりついて、倦か^{さく}ずにそれらの光景に見入つている間、父は構内のベンチに腰を下ろしながら、売店で買った夕刊なんぞ読んでいた。

赤ままの花

私の若い頃の友人だつた、一詩人が、彼自身もつと若くて、もつと元気のよかつたとき、

お前は歌ふな

お前は赤ままの花やとんぼの羽根を歌ふな

と高らかに歌つた。その頃、私はその「歌」と題せられた詩の冒頭の二行に妙に心をひかれていた。それは、非常に逞ましい意志をもち、しかもその意志の蔭に人一倍に纖細な神経をひそめていた、その独自の詩人が自分自身にも向つて彼の「胸先きを突き上げて来るぎりぎりのところ」を歌つたのにちがいがなかつた。

その勇敢な人生の闘士は、そういう路傍に生えて、ともすれば人を幼年時代の幸福な追憶に誘いがちな、それらの可憐な小さな花を敢えて踏みにじつて、まつしぐらに彼のめざす厳しい人生に向つて歩いて行こうとしていた。……

その素朴な詩句は、しかしながら私の裡^{うち}に、云いしれず複雑な感動をよび起した。私はその僅かな二行の裡にもその詩人の不幸な宿命をいつか見出^{みいだ}していた。何故なら、その二行をもつて始められるその詩独特の美しさは、それは決してその詩人が赤まんまでの花や何かを歌い棄てたからではなく、いわばそれを歌い棄てようと決意しているところに、……かえつてこれを最後にと赤まんまの花やその他いじらしいものをとり入れているために——そこ

にパラドクシカルな、悲痛な美しさを生じさせているのにちがいないのだつた。若しそれらを彼が本当にその詩を書いたのち綺麗きれいさつぱりと撥き去つてしまつたなら、その詩人はひよつとしたらその詩をきっかけに、だんだん詩なんぞは書かなくなるのではないか、という気が私にされぬでもなかつた。

それほど、私はより高い人生のためにそれらの小さなものが棄て去られることには半ば同意しながら、しかしその一方これこそわれわれの人生の——少くとも人生の詩の——最も本質的なものではないかと思わずにはいられない幼年時代のささやかな幸福、——それをこの赤まんまの花たちはつましく、控目ひかえめに、しかし見る人によつては殆ど完全な姿で代表しているのだ。……

「それはそうと、赤まんまの花つて、いつ頃咲いたかしら？ 夏
だつたかしら？ それとも……」と私は自分のうちの幼時の自分
に訊く。その少年はしかしそれにはすぐ答えられなかつた。そう、
赤まんまの花なんて、お前ぐらいの年頃には、年がら年じゅうあ
つちにもこつちにも咲いていたような気がするね。……

いわばそれほど、季節季節によつてまるでお祭りのように咲く、
他の派手な花々に比べれば、それらの地味な花はいつ咲いたのか
誰にも気づかれないので、そして子供たちをしてそれがままご
とに入用なときにはいつでも咲いているかのような——実はその
小さな花を路傍などで見つけて、誰か一人がふいと手にしてきた
のが彼等らにそんな遊戯を思いつかせるのだが——心もちにさせる、

いかにも日常生活的な、珍らしくもない雑草だつた。

あだな

しかしながら、その「赤まんま」というなつかしい仇名とともに、あの赤い、粒々とした花とはちよつと云いがたい位、何か本当に食べられそうに見える小さな花の姿を思い浮べると、いまだに私には一人の目のきつい、横から見ると男の子のような顔をした少女の姿がくつきりと浮ぶ。それから、もう一人の色つやの悪い、痩せた、貧相な女の子の姿が、その傍らに色褪せて、ぼおつと浮ぶ。それからその幼時の私のたつた二人つきりの遊び相手だった彼女たちと、庭の無花果の木かげに一枚の花 莼 を敷いて、その上でそれ等の赤まんまの花なんぞでままごとをしながら、肢し體に殆どじかに感じていた土の 凹凸 や、何んともいえない土の

やわら
軟か味のある

一種の弹性や、あるときの土の香りなどまでが……

そうして私はそういうとき、自分の前に、或時はすつかり冬枯
れて、ごつごつした木の枝を地中の根のように空へ張つていた、
——或時は円い大きな緑の木蔭を落して、その下で小さい私達を
遊ばせていた、一本の無花果の木をありありと蘇よみがえらせる。——

「私にとつて、おお無花果の木よ、お前は長いこと意味深かつた。
お前は殆ど全くお前の花を隠していた……」トリルケの詩にも歌
われている、この無花果の木こそ、現在では私もまた喜んで自分
の幼年時代をそれへ寄せたいと思つてゐる木だ。あたかも丁度私
の幼年時代もまたその木と同じく、殆ど花らしいものを人目につけ
かせずに、しかもこうやつていつか私に愉快たのしいのちな生の果実を育はぐくん

でいてくれているとでも云うように……

一人の少女は、お竜ちゃんといった。ちょうど私とおない年だった。きつい目つきをした、横から見ると、まるで男の子のような顔をした少女だつた。どうかすると、ときどき私をそのきつい目でじつと見つめていた。——その目ざしを私はいまだによく覚えている。本当に覚えているのはその印象的な目ざしきりだが、——しかしそれだけを思い浮べただけで、もう忘れてしまつている顔の他の部分までが、何んとなくぼおつと浮んでくるような気さえされる位だ。……

私の家の生籬の前に、そこいらの路地の中ではまあ少しばか

り広い空地があつたので、夕方など、よく女の子たちが其処へ連れ立ってきて、輪をつくっては遊んでいた。

ひらいた。ひらいた。何んの花ひらいた。

そういう女の子たちの歌声がそこから聞えて来ると、一人虫の私は、そつと生籬の中に出で、八ツ手の葉かげから、彼女たちの遊びを見ていた。大抵は余所から遊びに來たらしよそい、私なんぞよりすこし年上の、知らない女の子たちばかりで、唯ただ、その輪の中にはいつも顔見知りのお竜ちゃんがはいつっていた。お竜ちゃんはときどき輪の中から、八ツ手の葉かげの私の方をこわい目つきでじつと見つめては、急にみんなに手を引っぱられて、一しょにつぼんだ。つぼんだ。何んの花つぼんだ。

と少ししゃがれたような声で歌いながら、どうでもいい事をしているように輪をつぼめていつたりしていた。そんな他の女の子たちとは異ちがつた、どこか冷淡なような感じのする、そのお竜ちゃんの様子が、どういうものか、妙に私の心をひいた。

そんな夕方のように、他の女の子たちと一しょでないと、よくその生籬のところで、お竜ちゃんは私と二人きりで遊んで行くようになつた。どんなきつかけからだつたかは忘れた。私はしかし、女の子の好んでするような遊びは何も知らなかつたし、又気まりを悪がつてその真似まねさえしようともしなかつたので、お竜ちゃんは私がぽかんと見ている前で、よく一人でお手玉を突いたり何かして遊んでいたが、それに倦あきると、「又、こんどね」といつて、

お手玉を袂たもとに入れて帰つて行つた。そのあとで、私はいつも仲好く一しょに何もしないのでお竜ちゃんに嫌きらわれはしまいかと思つた。

或る日、お竜ちゃんが眞面目まじめそうに私にいつた。

「こんどみんなが蓮華れんげの花をするとき、一しょにおはいりなさいな？」

私は気まり悪そうに首をふつた。

「だつて、何も知らないんだもの。」

「誰にだつてじき覚えられるわよ、ね、一しょにしない？」

「…………」私はとても駄目そうに、首をふつているきりだつた。

お竜ちゃんは、それにもかまわずに、その遊びの手つきをしな

がら、一人で「ひらいた、ひらいた、ひらいたと思つたら見るまにつぼんだ」と例の少しあやがれたような声で歌い出していたが、私がそれに少しもついて行こうとしないで、ただ熱心に見つづけていると、ふいと彼女は冷淡な様子をして止めてしまつた。

が、その次ぎにみんなが又その生籬のところに来て、蓮華の花をやり出したとき、私が八ツ手の葉かげから見ていても、お竜ちやんはみんなと手をつなぎ合つたまま、ときどき私の方をちらつちらつと見るきりで、知らん顔をして、みんなと遊びを続けていた。それに私だつて、たとえお竜ちやんが私を仲間に誘いに来ても、なかなかその遊びに加わろうとはしなかつたろうが、それにもかかわらず、仲間はずれにされたように、私はいかにも淋しい、^{さび}

うつけたような顔をして、みんなの遊んでいるのをぼんやりと見ていた。……

そんなときの私の幼い顔つきを、——その後、大きくなつてからも、ときどき何かのはずみに——丁度そんな幼時の自分の場合に似て、半ば自ら好んでだが、一人きりみんなから仲間はずれにされているような場合に、——私はふいに自分がそんな幼い顔つきをしているのを感じることがある。そういう場合に、すつかり大人寂おとなさびた私にまで、何んとなく無性に悲しいような、それでいて何んともいえずなつかしい、誰かに甘え切りたいような気のされるのは、思えば、それはこういう自分の幼時に屡しづらしに経験された、切ない感情の思いがけない生れ変りに過ぎないので

ということが、いま漸く、私にはつきりと分かって来る。……

そういうちよつと誰にともつかず拗ねたような気もちになつていたあとで、私はよく何も知らない母やおばあさんに、何んといふこともなしに、甘えられるだけ甘えて、いつまでもむづかつているより他ほかはしようのない自分自身を見出すのだった。しかし彼女たちだって、私の訴えるものを解せないので更にどうしようもなく、又そういう自分の心が何物によつても癒されないと云ふことが幼い私にも予覚せられていたのだつたけれど、ただそうやっていつまでもむづかり、甘えていられる対象が自分の身近かにあるというだけで、それだけでもう少年には好かつたのだった。

お竜ちゃんは私と友達になつたように、誰とでもすぐ友達になつた。そうやつてときどき一人でこつそりと私のところへ遊びに来ているかと思うと、急にまたちつとも来なくなつてしまつた。

そうしてどこか余所でもつて他の男の子や女の子たちと平氣で遊んでいた。……私は自分と一番仲好しになつて貰もらおうと思って、お竜ちゃんとうちの庭で遊ぶことを母に許して貰つたり、ままごと道具なんぞをいくつもいくつも買って貰つたりして、それとなくお竜ちゃんの機嫌きげんをとることを覚え出した。庭の一隅にある大きな無花果の木かげを、私はお竜ちゃんと二人でままでとなどして遊ぶ場所に決めていた。そうしてお竜ちゃんの来ないときも、いつもそこへ花筵を敷かせて、お竜ちゃんの来るのを心待ちにし

ながら、一人で遊んでいた。……お竜ちゃんの家には私の嫌いな腕白の兄や弟たちがいるので、私は決して自分の方から彼女を呼びに行こうとはしなかつた。そうしていつかやつて来るにちがいない彼女のために新しく買ったままごと道具はそのまま別にして置いて、私は自分自身は古いので我慢して、それをいつもお竜ちゃんのする通りに花庭の隅すみに並べたりしていた。……

或る日、私がそうやつて一人で無花果の木かげで余念なく遊んでいると、私の母が何處どこからか、一人の見かけない女の子を連れて來た。

「この子と遊んでやつて頂ちょうど戴だいね。」そう母はその子にいつて、私の傍に彼女を置いていった。その女の子は、痩せた、顔色のわ

るい、しかしその黒味がちな目にしつとりと美しい艶^{つや}をもつた子
だつた。そうして粗末な、つぎはぎだらけな着物をきていた。私
はまだその女の子とは言葉も交わさないうちから、その子に対し
てはもう半分馬鹿にしたような態度をとり出した。その女の子は、
そんな私をすこし持て余すようにしていたが、おとなしい性質と
見え、何をしても私のするがままになつていた。しかし、同じま
まごと遊びをするにしても、お竜ちゃんだつたら何をしても私の
気に入るよう出来たのに、その女の子と来たら、一所懸命に私
のために何をやつても、私の気に入るようには出来なかつた。

私はお竜ちゃんのために大事にとつてある上等な道具はその子
と遊ぶときには使わない事にして、もうさんざ使い古した、そし

て半端はんぱになつたような、ちぐはぐな皿や茶碗ちゃわんでばかり遊んだ。そうして庭の隅っこに咲いている赤まんまの花なんぞも、私は立派なのは残しておいて、すこし萎れしおかけたようなのや、いじけたようなのばかり採つて来た。

それでもその女の子は始終おずおずしたような微笑を浮べながら、おとなしく私について遊んでいた。そうやつて私は自分勝手なことばかりやつて、まるで相手を眼中に置かぬようにして遊んでいるうちに、何か急にその女の子と遊ぶのが厭いやになると、ぷいと立つて、その子を無花果の木の下に残したまま、自分だけ家のなかへはいつてしまつたりした。すると、その女の子は何もしないで、一人でいつも、花庭の上に坐つたまま、私を待つてい

た。縁側で縫物をしていた母は、それに気がつくと、何か小声で私を叱りながら、お菓子を紙につつんで、その女の子のところへ持つていってやりながら、「又遊びに来てね」といつて、その女の子を帰らせた。私はそれを見ながら、知らん顔をして、一人で何か他の玩具を手にして遊んでいた。

そのもう一人の少女は、たかちやんといつた。本当に氣立てのやさしい子で、私の母のお気に入りだつたが、たかちやんがそういう子であればあるだけ、私はいよいよ好い気になつて意地悪ばかりをしつづけた。しかしたかちやんは私にそうされる事は当たり前であるかのように、すこしも気にしないで、毎日のように遊びにきた。そのうちに又ひよつくり、機嫌買いのお竜ちゃんも遊び

にくるようになつた。そうやつて三人で遊び合うようになつてからだつても、お竜ちゃんはますますその本領を發揮した。しかしおとなしいたかちゃんは私にばかりでなく、そういう利きかん気のお竜ちゃんに対しても、すべて控え目にしていた。そのためにはど仲なかたが違いもせずに、三人で仲よく遊びつづけていられた。^{もつと}尤も、ときどき女の子同志で小さな諍いをし合つても、いつも私がお竜ちゃんの味方をするので、すぐそれはおしまいになつた。それは初夏の日々だつた。いまは厚い大きな葉を簇むらがらせた無花果の木が、私達に恰好のよい木蔭をつくついてくれた。私達はときどき花廻の上に三人ともごろりと寝そべつて、じつとその下に冷たい土の肌ざわりを感じ合つたりしていた。それは私達に睡氣ねむけを

誘うほど気もちがよかつた。

ときどき四つ目垣の向うの、或は高く或は低く絶えずかちかちと鉄槌^{かなづち}の音を響かせている細工場の中から、（父は屢々^{あるい}『しば』『留守だつた……』）、よく頓狂^{とんきょう}な奴だとみんなから叱られてばかりいた佐吉という小僧が、何かの用に立つたりしたついでに、私達をからかつたりした。それをきくと、お竜ちゃんは本気になつて怒つて、それに何か云いかえしたりした。たかちゃんの方は黙つて気まり悪そうに下を向いたきりでいた。私ははじめは知らん顔をしていたが、お竜ちゃんがあんまり口惜しがつたりすると、家のなかではこわいもの知らずの私は、「水ピストル」を手にして、向う見ずに細工場の方へ飛び込んでいつて、それを

佐吉にさしつけながら、頭から水をぶっかけた。佐吉は前掛けを頭からかぶつて逃げまどいながら、しまいには頓狂な声をあげて、降参の真似をした。

それから私が得意そうに、二人の少女が小気味よげにそれを見ている木蔭へ戻つて行こうとすると、又佐吉が性懲りもなく、背後から、

「弘さんひろし」

「弘さんつたら、女の子の加勢ばかりしていらあ。おかしいですぜ」とひやかした。それをきくと、私はかあと耳のつけ根まで真つ赤になつて、こんどは自分でも何をするのだか無我夢中に、無花果の木の下にいる、その女の子たちの方へその「水ピストル」を向けながら突進して行つた。お竜ちゃんは無頓着むとんじやく そうな、き

つい目つきで、何をするのかといった風に、私の方を見つめていた。そういう私を見て、おどおどしながら庭の隅っこへ逃げていったのは、たかちやん一人だつた。

細工場の方からみんなが面白そうに見ているものだから、私は騎虎のいきおいはどうしようもなく、私の前に平氣で立つているお竜ちゃんには、ほんの少し水をひつかける真似まねをしたきりで、あとは逃げていくたかちやんを追つかけて、かわや廁の前まで迫いつめながら、頭から水をひつかけた。たかちやんは、もう観念したよう、両手で顔だけ掩おおいながら、私に水をかけられるままになつていた。

無花果の木の下では、ほんのちよつと私に肩のあたりへ水をか

けられた位の、お竜ちゃんが、いかにも口惜しそうに声を立てて、泣き出していた。……

入道雲

ひとつき
一月のうちに一回ぐらいこんなことがある。……

もう夜になつて、少年がそろそろ睡ねむくなりかける時分から、見知らないお客様たちが四五人きては、みんな奥の間にはいつて、しばらく父や母をまじえて、あかるい、らちのない笑い声を立てて

いるが、そのうちきまつて急にひつそりとしてしまう。それから
はときおり思い出したように、ぴしゃりぴしゃりと花札のかすか
な音がするだけになるのだつた。……

それがはじまると、私は妙に神経が立つて、いつまでも茶の間
でおばあさんの傍^{そば}などにむずかつて、寝間着を着せられたまま、
碁石^{もてあそ}などを弄^{あそ}びながら起きていた。ときどき母がお茶などを淹^いれ
に來たりすることがあつても、私はそつちを振り向こうともしな
いで、こわい目つきをして自分の遊びに夢中になつてゐるような
ふりをしていた。が、そのうち私はとうとう睡たさに圧^おしつぶさ
れて、茶の間に仮りに敷いてある蒲団^{ふとん}に碁石なんぞを手にしたま
ま、うつ伏してしまふのが常だつた。そんな場合には私は大抵も

う一度夜なかに目を覚さましたが、それはもうお客様たちが帰つていったあとで、丁度それまで寝入つていた私が、奥の寝床に移されかけているところなのであつた。……

そんな或る晩、おばあさんの傍でいつのまにか愚図りながら寝込んでしまつていた私は、夜なかのいつもの時分になつて、ふいと目を覚ました。いつもとは大へん異ちがつて騒々しいような気がしたが、丁度みんなが帰りかけているところらしく、唯ただ、おかしい事には、見かけない姿の人が混ざつていたり、私の父や母までがその人達と一緒に出ていつてしまつたようだつた。……それに、いつになく、そのあとにはおばあさんや細工場の者たちがうろいろ出たり入つたりして、私が目を覚ましたことなんぞには一向気

がつかないらしかつた。私はやつと一人で起き上гарると、しぶしぶと目をこすりながら、奥の間にはいつていつた。いつもならもうちゃんと蒲団がとつてある筈だのに、そこには誰もいなばかりでなく、明るい洋燈の光を空むなしく浴びながら、何もかもが散らかり放題になつていた。私は寝ねぼけたように、その真ん中に坐ると、急に怒つたように、そこいらに散らばつていた花札を一つずつ襖ふすまの方へ投げつけ出した。……

おばあさんはそんな私にやつと気がつくと、別に小言もいわず黙つてその花札を取り上げた。それからしばらくすると、私は半分睡つたまま、佐吉の背中におぶせられて、おばあさんと三人きりでおもてへ出た。それから私達は、おばあさんの手にした小さ

な提灯ちようちん のあかりで、真つ暗な夜道を歩き出した。ところどころ風立つた數やぶのそばなんぞを通り過ぎてゆくらしかつた。私はときどき薄目きを開けてはそういうものを見とがめ、一々それをおばあさんに訊きいたような気がする。すると、おばあさんはそれに二言三言返事をしてくれた。なにを言うたやらも私には分からなかつたが、何か私の気を休めるのに一番好事ことを言うてくれたと見え、私はすぐまた佐吉の肩にしがみついたまま、すやすやと寝入つてしまふのだった。……

あくる朝、私が目を覚ましたのは、あの小梅の、尼寺にちかい、おばさんの家だつた。私は一日じゅう元気がなく、しょんぼりとしていた。そして父や母のことさえ、なぜか、なんにも訊かなか

つた。午後になつてから、おばあさんが私を近所の三^{みめ}回^{ぐり}さまへ連れ出しても、その石碑の多い境内や蓮^{はす}池^{いけ}のほとりで他の子供たちが面白そうに遊んでいるのを、私はぼんやりと見守っているきりだつた。

夕方、私は佐吉が来たのを見ると、急にはしゃぎ出した。佐吉は何か二言三言おばさんやおばあさんに言つていた。すべてが片づき、佐吉は果して私を迎えてくれたのだつた。そのときも私は甘えた気もちで、自分から佐吉におぶつて貰^{もら}つて、家に帰つた。家に着くと、父も、母も、ちつともふだんと変らない様子で、いかにも何事もなさそうに私を迎えた。私は何がなんだかよく分からぬながら、子供特有の順応性で、そういうすべてのものを

そのまま何んの 躊躇^{ちゆううちよ}もせずに受け入れた。そうして私は、そんな出来事のあつたことさえ、若しもその結果として私のまわりに何んの変化も起きなかつたならば数日のうちにには忘れ去つたかもしぬなかつた。……

ただ小さな私にもすぐ気のついたのは、そんな事があつてから私のところへばつたりと誰も来なくなつた事だつた。最初のうちは、まだ私が家に帰つて来ていないと思つて遊びに来ないのだろうと思つていた。が、二日立ち、三日立ちしても、誰も一向やつて来そうにもなかつたので、私はやつぱり自分の留守の間に何か変つた事があつたのだろう位に思い出した。しかし、はにかみや

の私はそんな事を人に訊くのは何かばつが悪いような気がして何も訊かずにいた。が、或る日、私は父に連れ出されて、ひさしぶりで業平橋^{なりひらばし}の方まで行き、その駅の中で、ぴかぴか光つた汽車^{（どこ）}が何処か遠くのほうに向つて出発するのをひととき見送つてから、いかにも満足した気もちになつて、家の方に帰つてきたとき、路地の奥にいた二三人の子供たちが私たち父子を見ると急いで物蔭にかくれるのを私は認めた。その中の一人は確かにお竜ちゃんにちがいなかつた。——私はやつとそれですべてが分かつたような気がしたが、父には何もいわないので、ただ急に気の抜けたよう^{ゆる}に、それまで父の手をしつかりと握つていた自分の手を心もち弛めた。……

私はそれから当分の間誰れの顔を見るのもこちらから避けるようになっていた。お客様などがあると、私は急いで庭の隅へ逃げていつて、そこで一人で遊んでいた。私はもうお竜ちゃんやたかちゃんの事なんぞはどうだつて好いと思いながら、自分がそれまで彼女等から受け取つていたすべてのものを、自分の大好きなあの無花果の木に——それだけがまだそつくり以前のまま私のまえに残されている一本の無花果の木に、求めようとし出していた。

「お母あさん」と或る日私は庭の中に母と二人きりでいるとき問うた。「おうちの無花果はいつ実^みがなるの?」

「もうじきだよ……ほら、あんなにお乳が大きくなってきたらう……」といつて、母はその枝にだいぶ目立つようになつた、まだ

青い実を私に指さして示した。

「早く食べられるようになるといいね。」私は母に同情を求める
ように、いくぶん甘えながら言うのだつた。

みんなで楽しみにしていたその実がいくらたんと熟^なつても、残
らず自分一人で食べてしまうから。誰にだつて分けてやりあし
い。——そんな仕返しが私には、お竜ちゃんや、たかちやんに対
して、まあどうやら満足のできるような仕返しのように思えてい
た。

その日々、私は、その無花果の木かげに花^{はな} 蕉^{むしろ}だけは前と同
じように敷かせて、一人で寝そべりながら、そんな実の出来工合
なんぞ見上げていたが、ときどき思い出したように飛び起きて、

見真似^{みまね}で、その木へ手をかけて攀^いじ上がるうとしては、すぐ力が足りなくなつて落ちてばかりいた。が、少しずつ手の痛さを我慢できるようになつて、それから上へは攀^いじのぼれないまでも、だんだん一と所の幹にじつとしがみついていられるようになつた。或る日、縁側から、母がそういう私らしくない乱暴な木登りを見ていた。いつもならすぐ私がそんな真似をするのを止めさせる母は、そのときはほんやりした顔をして、私がそんなあぶないことをするがままにさせていた。……

或る日、母が又たかちやんの手をとるようにして、私のところに連れてきてくれた。たかちやんはしばらく逢わなかつたので、

すこし気まり悪そうな顔をしていたが、しかし私に対する昔の従順な態度を少しも変えていなかつた。それが私に「どうして来なかつたの?」と思いつつ彼女に訊かさせた。と、たかちゃんはなぜか暖昧に「来ないつて、お竜ちゃんと約束したんだもの」とだけ返事をした。私はなんだか悔しいような気がしたが、「どうして?」つて、それ以上は訊こうともしなかつた。そしてただ相手がたかちゃんだけでは何んだか物足りなさそうにしながらも、しかし何処かへ打棄らかしておいた、小さな皿や茶碗などを一所懸命に搔き集めて、前と同じようなままごとを二人だけでしあげ始めた。それは大人たちの又かと思うような、いかにも単純な遊びだが、小さな子供というものは、それはときには目先きの変

つたことを求めもあるが、それにはすぐ倦いてしまつて、またもとの、いつまで繰り返していても倦きることのないような、家常茶飯うさはん的な遊びに立ち返つていくことを好むものだ。

「何かもっと他のことでもして遊んだらどうなの？」いつも同じことばかりしていなくて……」母さえそういう私達を見ながら言うのだった。

それが私を多少羞じらわせ、そんな女の子のような遊びを続けることを幾分ためらわせた。が、私はすぐ強情を張つて、

「これがいいんだい……」とぶつきら棒に答えて、ねえ、たかちやんと言うように相手の少女の方を見た。

「…………」たかちやんは何か気まり悪そうに私の母の方を見上

げ、ちらつと微笑んで、それから私に同意をした。

たかちゃんはそれから又毎日のように遊びにきた。たかちゃんは私と二人きりだけだと、いつも小さな母親のように私の世話を焼いたりするのが好きだつた。最初はそういうおせつかいなやり方で、私には小うるさくて、気に入らなかつたが、そのうち不意に、そういうたかちゃんに、これまで自分の母にしつけて來たが、そんなこともいまはちよつと出来にくくなつたような幼い日の仕草を再び繰りかえす事に、——そういう事をもいかにも自然に行わせてくれる二人きりのままごと遊びに、妙な魅力のようなものを私は感じはじめた。小さな私がそんな自分よりもつと幼い子の真似^{まね}をして、花蓮にくるまつて寝ていると、たかちゃんは小さ

な母親のように、上手にいろいろとあやしたり、赤まんまなどを食べさせる真似をしてくれたりするのだつた。……

そうやつて母と子の真似をしあつて遊んでいる私達を、いまは殆ど隠すばかりになつた無花果の木の、厚い葉かげには、漸つと大きくなつた果実がだんだんと目立ち出していた。ときどき虫の食つた、まだ青い果実がぽつんと一つ、鈍い音をさせて落ちてきた。それを手で無理に裂いてみると、白い乳のようなものを吐いた。私はそれをたかちやんのおっぱいだといつて、何か気持ちがいのようきやつきやつといつてふざけながら、その乳汁を方々へこすりつけたりした。

そんな夏ももう終ろうとする或る午後だつた。それまで無花果

の木かげで遊びにふけつていたたかちゃんと私とは、家じゅうのものが午睡をしだす頃を見はからつて、そつと^{しめ}譲し合わせて、私の家を抜け出していつた。

私達は誰にも気けどられずに路地を抜け出そうとする間ぎわ、向うからきょうはお竜ちゃんが一人きりでぶらつとくるのを認めて、大いそぎで物蔭へかくれた。お竜ちゃんはそういう私達には少しも気がつかないで、何んだかつまんなさそうな、つんとした、男の子のような顔つきをして、私達の前を通り過ぎていった。……私はなんだか胸が一ぱいになつた。そして何か隠れん坊でもしているように私の背後にかじりついているたかちゃんとふいと冷淡な気もちを感じて、いつそのことその物蔭からお竜ちゃんの方

へわあつと云つて飛び出してみたいようになるのを、やつとのことでじつと懐えていた。……

が、まんまと曳舟通りまで私達が出てしまうと、急に私は機き嫌をなおした。そうして、自分の方から、たかちやんの手を引張るくらいはしやいで、その掘割に沿うて、いつも父と散歩に行くのとは反対の方へ——殆どまだ一ぺんも行つたことのない場末の方へずんずん歩き出していた。案内役のたかちやんの方が、かえつて不安そうについて来る位だつた。見知らない、小さな木橋を二つ三つ過ぎると、もう掘割沿いの工場や倉庫なんかもずつと数少なになつて、そこいらには海のような野原が拡がり出していた。

そういう野原の真ん中に、大きな、赤い煙突のある、一つの工

場が見えかくれしていた。それがたかちゃんの父親の働いている硝子工場だつた。彼女の話では毎日、彼女の父はその工場で、火の玉をぶうつと吹いては、さまざまに恰好かつこうをした硝子の壇びんを次から次へと作つてゐるということだつた。何べんもその工場へ父に会いにいつたことのあるたかちゃんは、そういう父の超人的な仕事ぶりを、あたかも彼女の知つてゐる唯一のお伽とぎ嘶ばなしかなんぞのように繰りかえし繰りかえし私に話して聞かせたのだつた。そうしてしまいには私はどうしてもそれを自分で見ずにはすまされない程になつて、数日前からそれを誰にも云わずにこつそりと見にいく約束をし合つていたのだつた。

が、それは小さな私達にはすこしづかり冒険すぎた。近道をし

ようとして、私達があとさきの考えもなく飛び込んでいったところは、あちらこちらに自然に水溜り^{みずたま}が出来てているような湿地にちかいものだつた。が、そういう水溜りをあつちへ避けこつちへ避けながら歩いていると、いくら行つても、依然として遠くに見えている、その魔法のかかつたような工場の方へ、私達がだんだん心細くなりながら、それでもどうにかこうにか漸つと近づき出したときは、——それまでそうやつて私達を殆ど向う見ずに歩かせていたところの、私達の裡^{うち}の何物かへのはげしい好奇心そのものはもうどこかへ行つてしまつていた。それほど、そうやつて歩いていることだけに小さな私達は全力を出し尽してしまつていたのだ。

やつとのことで私達はその大きな硝子工場の前まで辿りついた。
 私は急にいじけて、たかちゃんのあとへ小さくなつて附いていつた。やがて、遠くから見るとその内側が一めんに火だらけになつて見えるような作業場の中から、てかてか光るような菜つ葉服をきた、彼女の父親らしいものが姿をあらわした。たかちゃんがその傍に走つていつて、何かしきりに話しだした。

その菜つ葉服をきた人は、その立ち話の間に、私の方を一ぺんじろりと見たようだつた。それからまた少女の方へ云うのを聞いているようだつたが、そのうち急にその少女の方へ真黒に光つた顔をむけて、二言三言何か乱暴そうに答え、もう私の方なんぞ目もくれないで、少女をそこへ一人残したまま、さつきと又火の中へは

いつていつてしまつた。

少女はその場にいつまでも立ちすくんだようになつていた。私は門のそばに不安そうに立つたまま、もうどうなつたつて好いような気もちにさえなつて、まだ何か未練がましくしている彼女の方を、まるで怒つたような目つきで見ていた。とうとう彼女は首をうなだれて私の方に向つてきた。

私は彼女に何も訊かないで、そこにいつまでも彼女が泣き顔をしたまま居残つていそうに見えるのを、無理に引つぱり出すようにして、二人して工場の門から出た。そうして、来るときは殆ど駆けつけをするようにして突切つて来た広い野を、こんどは二人並んでしょんぼりと歩き出した。ところどころにある水溜りがき

らきらと西日に赫^{かがや}いていた。相手の顔がときどきその反射でちらちらと照らされたりするのを、私達はさも不思議そうに、しかし何んにも言いあわずに見かわした。……

ようやつと私達は、さつきそれを渡つた覚えのある木の橋に近づき出した。……

それまで互に口も利き合わず、ひたすら帰りをいそいでいた私達は、はじめてほつとし出した。そうして最初に沈黙を破つたのは、今まで私のために気づかつて、かえつていつまでもそれを気にしすぎていることで一層私を不機嫌^{ふきげん}にさせていた、不幸な少女の方だった。

「さつきの水たまりには小さなお魚が泳いでいたわね」 そうおず

おずした思い出し笑いのようなものを浮べながら、少女はそつちの方を振りかえつて見た。

「ああ、ぼくも見た……」私もやつと自分自身にかえつたように、急に元気よく言つた。

そう言い合いながら、二人は、それまで無我夢中になつて歩いてきた野の方を、それを最後のように振りかえつた。野の上には、二人の過ぎよつてきた途中の水たまりが、いまも二つ三つ日に反射していた。そのまたずつと彼方の、地平線の方には、二人のまだ見たこともないような大きな入道雲が浮び出していた。（実はさつき野原を横切つているときから二人には気になつていたのだつた……）それが、いま、極きわめて無氣味な恰好に拡がつて、もうず

つと遠くになつた硝子工場の真上に、^{おお}覆いかぶさろうとしていると
 ころだつた。さつきから二人を脅かしつづけていたもの、やつと
 のことで二人がその 児手きょうしゅから逃れ出してきたものが、いまや、
 もう一人が追いつきようのないほど遠ざかつてしまつたものだから
 ら、やむを得ずにとうとうその正体を現し、そんな凄じい異形すさまいぎょう
 をそこでし出してでもいるかのように、二人には見えるのであつ
 た。……

洪水

そういう夏が終つて、雨の多い季節になつた。

毎日が雨のなかにはじまり、雨のなかに終つていた。そういう雨の日を、たかちやんも遊びに来ず、私はよく一人で硝子戸に顔をくつつけて、つまらなそうに雲のたたずまいを眺めていた。それを眺めているうちに、いつか自分の呼吸^{いき}で白く曇り出している硝子に、字とも絵ともつかないような、それでいて充分に描き手を楽しませる模様を描いては、それを拭^{ぬぐ}わずにそのままにして、又ほかの硝子戸にいつて雨を眺めていた。

そんな硝子の模様は、あたかも私自身のいる温かい室内の幸福を証明しているかのように、いつまでも残り、それに反して、そ

れ等を透かして見えていた雨にびしょ濡れになつた無花果の木を
ば、一層つめたく、氣持わるそうに私に思わせていた。その無花
果の木は、漸ようやつと大きく実らせた果みを、私達に与える前に、すで
に腐らせ出していた。……

そういうほどにまで雨が小止おやみもなしに降りつづいたあげく、
或る日、それにはげしい風さえ加わり出した。風は殆ほとんど終日その
雨を横なぐりに硝子戸に吹きつけて、ざわめいている戸外をよく
も見させず、家のなかの私達まで怯おびやかしていたが、夕方、漸つ
とその長い雨は何処かへ吹き払つてしまつてくれた。そうしてか
らもまだ風だけは、そのまま闇やみの中にしばらく残つていた。

そんな夜ふけに、私はふと目を覚まして、自分の傍に父も母も

いないこと気に気がつくと、寝間着のまま、みんなの話し声のしている縁側まで出ていった。そうして私はみんなの背後から、寝ぼけ眼まなこをこすりながら、その縁側の下まで一ぱいに押し寄せてきている濁つた水が、父の手にした蠅燭ろうそくの光で照らされながら揺らめいているのを、びっくりして覗のぞいていた。その蠅燭の光の届かない、家のすぐ裏手を、誰だかじやぶじやぶ音をさせて水の中を歩いていた。ときどき、暗やみの中で、何やら叫んでいる者がいた。……

そうやつて皆と一しょになつて、何が何だか分からずに、寧ろ面白そうにしている私に気がつくと、母は私を寝間に連れていつて、「心配しないでおいで。この位の洪水みづはいつもの事なんだか

らね」そう繰り返し繰り返し云つて私を宥めながら、無理やりに私を寝かしつけた。……が、明け方になつて再び私が目をさましたときは、家の中は只ならず騒々しくなつていた。私はゆうべ夢の中でのよう見見たかずかずの事を思い出し、縁側に飛んでいつて見た。ゆうべまざまざと見た濁つた水は、いまその縁と殆どすれすれ位のところにまで押しよせて来ていた。

父は弟子たちに手伝わせて、細工場の方に棚のようなものを作っていた。それはもう半ば出来かかっていた。母は縁側に出ている私を見ると、着物を手ばやく着換えさせ、「あぶないから、あんまり水のそばに行くんじやないよ」と言つたきりで、すぐ又向うへ行つて、忙しそうに皆を指図していた。

私はそこに一人ぼっちにされていた。そのあいだ、小さな私は、自分の前に起っている自然の異常な現象をまだよく判断する力もないのに、それに対しただ一人ぎりで立ち向わせられていたのだつた。そのとき、その縁先きまで押しよせてきている黝い水や、その上に漂つていてさざまな芥あくたの間をすいすいと水を切りながら泳いでいる小さな魚や昆虫を一人で見ているうちに、ふと私の思いついたものは、こないだ買って貰もらつたばかりの新しい玉網だつた。そんな小さな魚や昆虫がそういう得体の知れないような黝い水の上をも、まるで水溜りかなんぞのように、いかにも何気なさそうに泳いでいるのを見ているうちに、それら小さな魚や昆虫のもつてゐる周囲への無関心さとほとんど同様のものが私のうち

にも自然と生じてきたのかも知れない。……私はふとそれを思いつくと、どこからか自分でその玉網を探し出してきて、縁先きにしゃがんで、いかにも無心に、それでもつて小さな魚を追いまわしていた

何処かで半鐘が、間を隔いては、鳴っていた。

細工場の方の棚は漸つと出来上つたらしかつた。簾笥や何かが次ぎ次ぎにその上に移されていった。その次ぎはもう、そこで水籠りすることになつた父たちを残して、私と母とが神田の方へ避難するばかりだつた。近所の水の様子を見にやらされた弟子の佐吉は、膝の上まで水に浸つてじやぶじやぶやりながら、外へ出ていった。

その間に母は私にすつかり避難をする支度したくをさせた。最後まで私が手離さないでいた玉網も、とうとう父に取り上げられた。そうやつて父や母などに一しょにいだすと、一人でいたときはあれほど平氣でいられた私は、俄かにわけの分からぬ恐怖にわのなかへ引きずり込まれてしまつた。そうして一度無性に怯え出してしまうと、幼い私のなかの、大人の恐怖は、もう私一人だけでは手に負えなかつた。

一方、いままではちゃんと間を隔おいて鳴つていた近所の半鐘の方も、そのとき突然自分の立てつづけている音に怯え出しでもしたかのように、急に物狂おしく鳴り出していた。

それを聞いて一層私が怯えるので、最初は父は溝みぞの多い路地を

抜けたところまで私達に附添つてくる積りだつたのに、とうとう母と、佐吉に背負われた私とについて、全く水の無くなる土手上まで来なければならなかつた。土手の上は、私達のような避難者で一ぱいだつた。父は大川端おおかわばたへ行つて、狂おしいように流れている水の様子を眺めてから、再び一人で水漬みずづいた家々の方へ引つ返していった。

私達は、その土手の混雜のなかで、同じように女子供だけで何処かへ避難しようとしているお竜ちゃんの一家のものにひょくりり出会つた。本当にひさしぶりでまともに顔を見合させたお竜ちゃんと私は、そういう思いがけない邂逅かいこうに、思わず二人ともにつこりともしないで、怒ったように真面目まじめに見つめ合つた。母

たち同志が二言三言立ち話をし合っている間、水の中を自分で歩いてきたらしいお竜ちゃんは、佐吉におぶさつている私の傍にきて、そんな恰好をしているところを見られて一人で羞しがつている私を、しかし何とも思わないように、只なつかしそうに見上げながら、

「弘ちゃんたちは何処へ行くの？」ときいた。

「…………」私ははにかんで、口もきかれなかつた。

「神田の方ですよ」いつもお竜ちゃんと仲の悪い佐吉が、私に代つて突慳貪つっけんどんな返事をした。

「…………」お竜ちゃんはそんな佐吉の方を憎そうに見かえして、それから、「ほんとう？」ときくように私の方を見上げた。

私はただ首肯^{うなず}いて見せた。

「私たちは王子へ行くの……ずいぶん遠いのよ……」お竜ちゃんは何か私に同情されたいように云つた。

それきりで私達は別れなければならなかつた。

が、こういうような出来事のおかげで、お竜ちゃんとこうやつて思いがけず仲直りのできたのが、私には本当に嬉^{うれ}しかつた。逢つたのがたかちゃんの方でなくつてよかつた、そんなことまで私は子供らしい身勝手さで考えた位だつた。それもただお竜ちゃんに逢えただけではない、このまますぐ別れるのでなかつたら再び昔のように仲好くなれそうになつた事で、私は小さな胸を一ぱいにさせていた。そのためそんないつまた逢えるかも知れない別離

そのものさえ、殆ど私を悲しませなかつたほどだつた。

私達の避難したのは、神田の或裏通りにある「きんやさん」という、父の懇意にしていた、大きな問屋だつた。

その昔風の、問屋がまえの、大きな家は、昼間から薄暗かつた。細い櫛子の窓からだけ明りを採り入れてゐる部屋部屋の、ずっと奥まつた中の間のような所に、私達は寝泊りしてゐた。そうして私達はいつもおおぜい人のいる店の方へはめつたに行かないで、狭い路地にひらかれてゐる、裏の小さなくぐり戸から出這入りしてゐた。そういう商家のすべての有様が少年にはいかにも異様だつた。……

そこに私達が何日ぐらい、あるいは何箇月ぐらい泊つていたか、覚えていない。それからその家の主人の、「きんやさん」といつも私の父母が親しそうにしていた大旦那おおだんなのことも、それから私達の世話をよくしてくれたそのお内儀さんかみのことも、殆ど私の記憶から失われている。それからもう一人、——たとえ偶然からとはいって、私が自分の人生の或物をその人に負うていて、いつか私の記憶から逸せられようとして、あやうくその縁に踏み止とどまつているといったようなのは、その日々私をたいへん可愛がつてくれた店の若衆の一人だつた。よくお昼休みなどに、彼は私をその頃まだ私には珍らしかつた自転車に乗せて、賑にぎやかな電車通りまで連れてついてくれた。そこの広場には、はじめて私の見る怪物

のような、大きな銅像が立っていた。その近くにはまた一軒の絵双紙屋があつた。その絵双紙屋で、彼は私のためにその一冊を何気なく買つてくれたりした。……

恐らく私は他の誰かに他の本を与えられたかも知れなかつた。

それはそれでも好かつたろう、——が、ともかくも、はじめて自分に与えられた一冊の絵双紙くらい、少年の心にとつてなつかしいものはない。——さて、私に与えられたその絵双紙というのは、その或一枚には、大雪のなかに、異様な服装をした大ぜいの義士たちが赤い門の前にむらがつて、いまにも中へ討ち入ろうとしている絵が描かれてあつた。又他の一枚には、雪の庭の大きな池にかかつた橋の上に、数人の者が入り乱れて闘つていた、そしてそ

のうちの若い義士の一人は、刀を握つたまま池の中に真逆様に落ちつた。……それらの鬪つてゐる人々は、いずれも、日頃私が現実の人々の上に見かけたことのないような、何んとも云えず美しい顔をしていた。私はそれがどういうドラマチックな要素をもつた美しさであるかを知らない内から、その異常な美しさそのものに惹ひかれ出していた。後年、私は何度となくそれと類似の絵双紙を見、それを愛した。そうして私もだんだん大きくなり、それの劇的要素が分かるようになりだした頃には、そのときはもう私は、——それが何んの物語を描いた絵だからさっぱり分からずに見入りながら、しかも一種の興奮を感じずにはいられなかつた、——そういうはじめてそれを手にしたときの幼時の自分に対

するなつかしさなしには、その物語を味われなくなつていた。た
とえば、はじめて物語の世界、いわば全然別箇の世界を私に啓示
するきつかけとなつた、それらの雪の日の絵だけを例にとつて云
えба、私はその絵を見る度^{たびごと}毎に、それをはじめて母の膝下^{ひざもと}で
ひも^{うち}といた、或古い家のなんとなく薄暗い雰囲^{ふんいき}気を、知らず識ら
ずの裡に思い出さずにはいられないのだ。——そうしてまた同時
にその思い出の生じさせる一種の切なさにちがいないのだ、私が
いつもその雪の絵を見るたびに感ずる何處か遠いところから来る
云い知れぬ感動のようなものは……

その絵双紙に次いで、もつと他の絵双紙が私のまわりにだんだ
ん集つて来て、私の前に現実の世界に対抗できるほどの新しい見

事な世界を形づくり出したのは、しかし、その神田の家を立ち去つてからであつた。

私の父は、向島の水漬いた家からときどき私達に会いに来た。一時は軒下までも来た水ももうすっかり去つたが、そのあとの目もあてられない程にひどくなつていることを話し、何処かにしばらく一時借住いしなければならない家の相談などを母たちとし合つたりしていた。

幼い私は、父が来てそんな話をしていく度毎に、そんなわが家のことなどは思わず、唯ただながいこと可哀そうに水につかつていた無花果の木のことだの、どこかへ流れ去つただらう玉網のことだの、それから其處そこから引越してしまえば、もう会えなくなつて

しまうだろうお竜ちゃんのことだの、それから少し、たかちやんのことだのを、切なく思い出していた。

すすき
芒の中

「ほら、見てごらん」と父はその家の壁のなかほどについている水の痕あとを私達に示しながら、「ここいらはこの辺までしか水が来なかつたのだよ。前の家の方はお父さんの身丈みたけも立たない位みたけだからね。……」

その私達の新しく引越していった家は、或る華族の大きな屋敷の裏になっていた。おなじ向島むこうじまのうちだつたが、こつちはずっと土地が高まつていたので、それほど水害の禍わざわいも受けずにすんだらしかつた。前の家ほど庭はなかつたが、町内は品のいい、しもた家ばかりだつたから、ずっと物静かだつた。

引越した当時は、私の家の裏手はまだ一めんの芒原すすきはらになつていて、大きな溝みぞを隔てて、すぐその向うが華族のお屋敷になつていた。こちら側には低い生籬いけがきがめぐらされているだけだつたので、自分より身丈の高い芒かの中を搔き分けて、その溝の縁まで行くと、立木の多い、芝生しばふや池などのある、美しいお屋敷のなかは殆ど手にとるように見えるのだった。ときおりその一家の人達ほとん

がその庭園の中に逍さまよつたり、その花の世話をしたりしているのを見かけると、私の胸には何とも云いようのない寂しい気もちと、それから生ずる一種のとりとめのない憧憬どうけいの心とが湧わいてきた。そういう自分たちのいる世界とは全く別の世界があるという発見は、もう一つの物語の世界の発見と相俟つて、他のいかなる大きな現実の出来事よりも、私の小さな人生の上にその影響を徐々に目立たせて行つた。

父はその芒はの生えていた空地の一部を借りて、そこへ細工場を建て増すことになつた。それは私がいつもこつそりと一人でさまざまな事を夢みていた隠れ場所を早くも狭めることになつた。しかし、そういう子供たちの隠れ場所というものは、それが狭けれ

ば狭いほど、ますます見つかりにくく、そして子供たちにますます愛せられるのだつた。

その裏の大きな溝に、私は或る日、どこの家の所有だか分からぬ、古い一艘いつそうの小舟が繫けいりゆう留りゆうせられずにあるのを見出した。その日からそれに気をつけて見ていると、それは毎日のよう、流れのままに漂つて、あつちへ行つたりこつちへ流れよつたりしているのだった。私はその小舟をいつか愛し出していた。若し私がそれに乗れたら、その日頃私の夢みていたすべての望みが、何もかも不思議に果たされそうな気がされてならなかつた。……

幼稚園

桜並木のある堤の下の、或小さな路地の奥に、その幼稚園はあつた。——その堤の上からも、よく晴れた午前などには、その路地の突きあたりに、いつも明け放たれた白い門の向うに、青葉に埋もれたような小さな運動場が見え、みんな五つ六つぐらいの男の子や女の子が入れ雜じつて、笑つたり、わめいたりしながら、遊戯なんぞをしていた。ぶらんこが光り、オルガンが愉しげに聴えていた。……、

屡 《しばしば》、その堤へおばあさんに伴われて散歩に来る

ときなど、私はよく桜の木の下に立ち止まって、彼等の遊戯に見入つていた。ことにそのオルガンの音が私には何んとも言うに言われず魅惑的だつた。そんな私を待ちくたびれて、ぼつぼつと歩き出していたおばあさんが、いつかもうずつと先きの方まで行つてしまつているのに気がつくと、私は漸^{ようや}つとその場を立ち去るのだつた。

或る日、母が私に言つた。

「お前、幼稚園へ行きたいの？」

「…………」私は羞^{はず}かしそうに、頭を振るばかりだつた。

しかし、私はそこの幼稚園へ入れられることに決められた。或る午後、私は母に連れられて、その土手下の幼稚園のなかへ這^{はい}入

つていつた。生徒たちはもういないで、園内はすっかり建物の影になつていた。そんな園内を歩きながら、一人の、底髪の、胸高に海老茶の袴をつけた、若い女人が私の母に何やら話していた。それがいつも愉しそうにオルガンを弾いている人であることが私には自然に分かつた。その見知らぬ女人は私の手をとつて、いろんな運動器具に乗せてくれたりした。何もかも私には少しこわかつた。……

最初の朝、金の縫^{ふさ}のついた帽子をかぶせられて、おばあさんに伴われながら、私はその幼稚園の門の前まで行つた。が、私達よりか先きに来て、仲好さそうに運動場で遊んでいる数人の子供たちを見ると、私は急に氣まり悪くなつて、どうしてもその門の中

へはいれず、おばあさんの手を無理に引張つて、そのまま帰つて來てしまつた。

それから二三日、私は、幼稚園へはいるというので父に買つて貰つたその金の総のついた帽子を、家の中でかぶつて、一人で絵本ばかり見ながら遊んでいた。或る日、見おぼえのある海老茶の袴をつけた、若い女の人が訪れてきた。私は宥めすかされて、又次ぎの日から幼稚園に行くことになつた。

翌日、私は再びおばあさんに伴われて、こんどは三十分ほども前から、まだ誰もいない園内にはいつて、皆の集つてくるのを、先きまわりして待つていた。最初は唱歌の時間だつた。みんな一緒になつて同じ唱歌を何べんも繰りかえして唱つていた。しかし

私だけはいつまでも一緒にそれを唱えなかつた。しまいには私は火のような頬ほおをして、じつと下を向いたきりでいた。あんなに私の好きだつたオルガンまで、その時間中、私には意地悪な音ばかり立ててているように見えた。次ぎの遊戯の時間になると、他のオルガンが運動場の真ん中に持ち出された。戸外では、オルガンはそんな意地悪をしないのに決まつている。果してそれはいつもの単純な、機嫌きげんのいい音を立て出した。みんなはそのオルガンのまわりに、手と手とつなぎながら、環わを描いた。私だけは、ぶらんこの傍そばで待つているおばあさんのところに行つて、その環の中には加わらずにいた。そうしてみんなが愉しそうに手をあげ足を動かし出すのを側から眺ながめていることに、その環の中に加わつては

私には反かえつて一緒に味あじわえない、みんなとそつくり同じな愉しさを見出していた。

そういう私を、ときどきみんなを見廻しながらオルガンを弾いていた若い女の先生がどうとう見つけて、無理やりにその環の中に加わらせた。遊戯がはじまつて、自分がどう動作したらいいのか分からなくなると、私はオルガンを弾いている先生の方を見ないで、遠く離れたおばあさんの方へ困つたような顔を向けた。そうやつてちよつとでも私が足を止めようとすると、私のすぐ隣りにいた私よりか背の高い、目の大きな、ちぢれ毛の、異人さんのような少女が、手を上げたり下ろしたりする拍子に、私を横おう柄へいそうにこづいた。そのたびに、私は振り向いて、その高慢そうな

少女に**むか**つて、なぜかしら、それまでは誰にもしたことのないような反抗の様子を示した。

それからお午^{ひる}の時間になつた。小さな生徒たちは教室にはいるなり、先生のお許しも待たずに、きやつきやつと言ひながら、お弁当をひろげ出した。その目の大きな、異人さんのような少女は、私から少ししか離れない席についていた。みんながその少女だけ特別扱いにするのを変だと思つていたら、それはその幼稚園にく途中にある、或る大きなお屋敷のお嬢さんだつた。その少女のところへは、お屋敷から大きな重箱が届いていた。そうして附添の小間使いが二人がかりでその少女のお弁当の面倒を見ていた。私はそういう様子をちらりと目にすると、それきりそつぽを向い

てしまつた。

「食べんの、厭……」私はおばあさんが私の傍で小さなアルミニウムのお弁当箱をあけようとするのを邪慳に遮つた。

「食べないのかい……」おばあさんは又私がいつもの我儘をお言いだなどでも云うような、困った様子で、「……ほら、お前の好きな玉子焼だよ。……ね、一口でもお食べ……」

「……」私は黙つて首を振つた。

他の生徒たちは私と同じような小さなアルミニウムのお弁当箱をひろげて、きやつきやつと言いながら食べ出していた。例の少女のところでは、二人の小間使いが代る代る立つたり腰を下ろしたりして何かと面倒を見ていた。おばあさんは私にすつかり手を

焼いて、それ等の光景を上気したような顔をして見ていた。私の隣席にいた、雀斑そばかすのある、瘦せた少女が私に目くばせをして、そのちぢれ毛の少女に対する彼女の反感へ私を引き込もうとしていた。が、私がそれにも知らん顔をしていたので、彼女はしまいには私にも顔をしかめて見せた。

私はどうとう強情に自分の小さなお弁当箱をひらかずにしまつた。

午後からは折り紙のお稽古けいこがあつた。例の少女のところでは、小間使いが一緒になつて、大きな鶴つるをいく羽もいく羽も折つていった。私には折り紙なんぞはいくらやつても出来そうもないのに、おばあさんにみんな代りに折つて貰もらいながら、私は何かをじつと

憶こらえているような様子をして、自分の机の上ばかり見つめていた。その日行つたきりで、翌日から又私は、こんどはまるでお弁当の事からみたいに、幼稚園を休んでしまつた。

しかし、その一ぺん見たつきりの、その異人のような、目の大きい、ちぢれ毛の少女は、他の優しい少女たちとはまるで異ちがつた風に、いかにも高慢そうな様子をして、私がいくら彼女に対しても無関心を示しても、いつまでも私の記憶の裡うちに残つていた。……

口鬚ひげ

子供の私は口髭を生やした人に何んとなく好意を感じていた。

は

私の父は無髭だつた。それからまた私のおじさん達の中には、誰一人、口髭なんぞを生やしている者はなかつた。彼等は勿論、例外だつた。——若し彼等の中で一人でも口髭なんぞ生やしている者があつたら、反かえつて何かそぐわないような気がされ、子供の私にもおかしく見えたろう。——それに反して、うちへ来る客のなかで、私の特に好意をもつた人々は、みんな口髭を生やしていた。その眞面目まじめな口髭が私には何んとなくその人に対する温かな信頼のようなものを起させた。この人になら安心していいと云つた氣もちになれるのだつた。——どういうところからそれが来る

かは、勿論、私は知りようもなかつた。

その頃、私はよく両親に伴われて、すぐ川向うの、浅草公園へ行つた。そうして寄席よせへ連れて行かれたり、活動写真を見て來たりした。又、おばあさんとだけやらされるときもあつたが、そんなときには私はいつも球乗たまのりや花屋敷などへ彼女を引つぱつて行つた。（それらの事はまた他の機会にも書けるだろう。――）しかし一番、母だけに連れられて行くことが多かつたが、そういう折にはいつも観音様かんのんとその裏の六地蔵様ろくじぞうとにお詣りまいりするだけで、帰りには大抵並木町なみきちょうにある母方のおばさん（其処そこのおじさんはきん朝さんはなといふ嘶はなし家かだった。……）の家に寄つたり、それからそのおなじ裏通りの、もう少し廻橋うまやばしよりにある、或る小さ

な煙草屋の前まで私を連れて行つた。その頃その煙草屋の二階に、皆がおよんちゃんといつてゐる、一番小さなおばさんが一人で間借りをしていた。母は、私をすこし離れたところに待たせて、決して上へはあがらずに、そのおよんちゃんを外へ呼び出して、暫く夕やみの中で何か立ち話をし合つていた。およんちゃんはときどき私の方を気にして見たりしていた。何か、泣いているらしいときもあつた。私は往来に立つたまま、そつちの方はなるべく見ないようにして、そんな夕がたの町裏の見なれない人の往き来を熱心に見ていた。

そんな夕方の帰りなんぞには、私はいつもよりか大人しく母の手に引かれて、絵双紙屋の前を通つても何んにもねだらずに、黙

つて歩いていた。夕方遅くなつたりなんぞすると、母は吾妻橋あづまばしの袂たもとから傘くるまをやとつて、大川を渡つて帰つた。そんなとき、私は母の膝ひざの上に乗せられるのが好きだつた。……

母がまだ父と一緒にならないうちに、向島むこうじまの土手下に私とおばあさんだけと暮らしていた時分、小さな煙草屋をやつていたと云う話を、私が誰からきくともなしに知り出していたのも、一度その頃だつた。そのせいいか、そんな裏通りなんぞにある、みすぼらしい煙草屋の二階にその小さなおばさんが一人で間借りしているのが、何か、子供の私にも悲しくて悲しくてならなかつた。

(が、今日の私が、自分の幼年時代の思い出のなかに見出す幸福みいだという幸福のすべてが、いかにそれらの子供らしい悲しみにまん

べんなく裏打ちされていることか！……）

そのおよんちゃんの間借りしている煙草屋からの帰りみち、駒形の四つ辻まで来ると、ある薬屋の上に、大きな仁丹の看板の立っているのが目のあたりに見えた。私はその看板が何んとうともなしに好きだつた。それにも、大概の仁丹の広告のように、白い羽のふわふわした大礼帽をかぶり、口髭をぴんと立てた、或えらい人の胸像が描かれているきりだつたが、その駒形の薬屋のやつは、他のどこのよりも、大きく立派だつた。それで、私はそれが余計に好きだつたのだ。そして帰りがけにそれを見られることが、そうやつておばさん達のところへ母に連立つて行くときの、私のひそかな悦びになつてもいた。

その後、私はそのおよんちゃんという人が、目の上に大きな黒ほ子くろのある、年をとつたおじいさんみたいな人と連れ立つて歩いているところを二度ばかり見かけた。一度は私が父と一緒に浅草の仲見世なかみせを歩いているときだつた。それからもう一度は、並木のおばさんの病気見舞に行つて母と一緒に出て来たとき、入れちがいに向うから二人づれでやつて来るところをぱつたりと行き逢あつた。その目の上に大きな黒子のあるおじいさんみたいな人は、母とは丁寧な他人行儀の挨拶あいさつを交わしていたが、私には何んとなく人の好い、親切そうな人柄のように見えた。

小学生

とうとう幼稚園へはあれつきり行かずに、それから約一年後、私はすぐ小学校へはいった。

その小学校は、私の家からはかなり遠かつた。それにまだ、その町へ引越してから一年も立つか立たないうちだつたので、同じ年頃の子とはあまり知合のなかつた私は、その町内から五六人ずつ連れ立つていく男の子や女の子たちとは別に、いつまでも母に伴われて登校していた。そうして学校へ着いてからも、他の見知らぬ生徒たちの間に一人ぼつちに取残されることを怖れ、授業のおそ

終るまで、母に教室のそとで待つていて貰つた。最初のうちは、そういう生徒に附き添つて來ていた母や姉たちが他にもあつたけれど、だんだんその数が減り、しまいには私の母一人だけになつた。

まだ授業のはじまらない前の、何んとなくざわめき立つた教室の中では、私は隣りの意地悪い生徒にわざとしかめ面^{づら}なぞをされながら、半ば開いた硝子窓^{ガラスまど}ごしに、廊下に立つたままでいる私の母の方へ、ときどき救いを求めるような目で見た。やつと頭の禿^はげた、ちよぼ髭^{ひげ}の、人の好さそうな受持の先生が来て、こんどは出欠を調べるために、生徒の名を順々に読み上げてゆく。それがまた私には死ぬような苦しみだつた。自分の苗字^{みょうじ}が呼ばれても、

私は一ぺんでもつてそれに返事をした事はなかつた。私はどうい
うわけか、父とは異ちがつた苗字で呼ばれることになつたので、その
新しい苗字を忘れまいとすればするほど、いざと云う時になつて
それをけろりと忘れていた。そんなとき、私はふいと窓のそとの
母の方を見ると、母がはらはらしながら、私に手ぶりで合図をし
ている。私はやつと先生が同じ名を何度も繰り返しながら、自分
の方を見下ろしているのに気がつき、はじめてはつとしてそれに
おずおずと返事をするのだつた。

学校からの帰りみち、母と子とはよくこんな会話をし合つた。

「もう明日からは一人で学校へお出いで……」

「うん」

「……いいかい、お前の苗字を忘れるんじゃないよ……」

「うん……」私は自分にどうしてそんな父とは異つた苗字がついているのか訊こうともせずに、まるで自分の運命そのもののように、それをそのまま鵜呑みにしようと努力していた。

そんな或る日、きょうは学校の前までで好いからと言つて附いて来て貰つた母と一緒に、私は運動場の入口に近いところで、始業の鐘のなるまで、皆がわあわあ云いながら追つかげごつこをしたり、環^わになつて遊んでいるのを、ただもう上気したようになつて見ていた。

そのとき、数人の少女たちがその入口の方へ笑いざめきなが

ら、互に肩に手をかけあつて、走つて來た。そうして走りながら、みんなでくつくつと云つて笑つていた。そのなかの少女の一人が、ふと彼女たちの前にいる私の母に気がつくと、急にその群から離れて、母のそばへ来て娘らしいお辞儀をした。それはおもいがけずお竜ちやんだつた。彼女はまだ何処か笑いに揺すぶられているような少女らしい身ぶりで、母と立ち話をしていた。その話の間、一遍だけちらつと私のいる方をふり向いたが、——それに気がついて私がほほ笑みかけようか、どうしようかと迷つているうちに、にこりともしないで、再び母の方へ向いて、話しつづけていた。

……

「お竜ちゃん、早くいらつしやいな……」皆に呼ばれて、お竜ち

やんは母に慌ててお辞儀をして、私の方は見ずに、皆のところへ帰つて行つた。それからまた前のように、肩に手をかけあつて一緒に走り出してから、暫く立つたのち、彼女たちは一どに私の方を振り返つたかと思うと、どつと笑いくずれた。⋮⋮⋮

その翌日から、私はやつと一人で学校へ通い出した。そうして毎朝、誰よりも先きに行つて、まだ締まつている学校の門が小使の手で開かれるのを待つてゐる、几帳面な数名の生徒たちの一
人になつた。

そのうちにだんだん一人で通学することにも慣れ、頭の禿げた、ちよぼ髭の先生にも自分が特別に目をかけられていることを知る

ようになつた時分には、それまでどうかすると内気なために他の者から劣り勝ちだつた学課の上にも、急に著しい進歩を見せ出した。大抵の学課では、他の生徒たちにあまり負けないようになつた。どういうものか算術が一番得意で、読方、書方がそれに次ぎ、唱歌と手工だけは相変らず不得手だつた。

これはやや後の話だが、私のあまり得意でない図画の時間に、その先生が皆にめいめいの好きな人物を描いてみろと云つて描かせた絵の中で、私の描いた海軍士官の絵だけが、ながいこと教室に張り出されていた事さえある。その絵が決して上手ではないこと、——ことに私が丹念に書き過ぎた立派な口髭のために、反つて変てこな顔になつてしまつていることは、私自身も知つて

いた。しかし、その先生にはその絵がひどく気に入つていたらしかつた。それは私がその海軍士官の腕に、私以外には誰もそれを思いつかなかつた、黒い喪章をちょっと添えただけの事のためらしかつた。（それは明治大帝がおかくれになつてから間もない事だつたからである。……）

さて、私がお竜ちゃんとおもいがけず再会して、それからほどもなかつた、或る日の出来事に戻ろう。——屡々『しばしば』、

受持の先生たちが相談して、男の組と女の組とを互に競い合わせるために男の組の半分を女の教室へやり、女の組の半分を男の教室に入り雜まじらせて、一緒に授業を受けさせることがあつた。或る日、そういう目的で女の組のものが這入はいつてきたとき、私はその

中にお竜ちゃんのいるのをすぐ認めた。その上、順ぐりに席に着きながら、私の隣りに坐らせられたのは、そのお竜ちやんだつたのである。

お竜ちゃんは、しかし、私を空氣かなんぞのよう見ながら、澄まして、寧ろつんとしたような顔をして、私の隣りに坐つた。私は心臓をどきどきさせながら、一人でどうしてよいか分からず、机の蓋ふたを開けたり閉めたりしていた。

それは私の得意な算術の時間だつた。どんなに上うわづつたような気もちの中でも、私は与えられる問題はそばから簡単に解いていた。そういう私とは反対に、お竜ちゃんには計算がちつとも出来ないらしかつた。そして帳面の上に、小さな、いじけたような

数字を、いかにも自信なさそうに書き並べているのを、私はときどきちらつと横目で見ていた。しかし、お竜ちゃんは、大きな、無恰好な数字が一めんに躍つていて、見るよりうな私の帳面の方は、偷見さえもしようとはしなかつた。

突然、私は鉛筆の心を折った。他の鉛筆もみんな心が折れたり先きがなくなっているので、私は小刀でその鉛筆をけずり出した。しかしいそげばいそぐほど、私は下手糞へたくそになつて、それをけずり上げない先きに折つてしまつた。

お竜ちゃんは、そんな私をも見ているのだか見ていないのだか分からぬ位にしていたが、そのとき彼女の千代紙を張つた鉛筆箱を開けるなり、誰にも気づかれぬよう素ばしつこさで、そ

の中の短かい一本を私の方にそつと押しやつた。

私も私で、黙つてその鉛筆を受取つた。その鉛筆は、よくまあなに短かくなるまで、こんなに細くけずれたものだと思つたほど、短かくしかも尖とがつていた。私はそれがいかにもお竜ちゃんらしい氣がした。私はすこし顔を赤らめながら、そんな先きの尖つた短かい鉛筆で、いまにもそれを折りはしないかと思つて、こわごわ数字を並べているうちに、だんだん自分の描いている数字までが何処かお竜ちゃんの数字みたいに小さな、顛ふるえているような数字になりだしているのを認めた。……

やつと授業が終つたとき、私は「有難う」ともいわずに、その鉛筆をそつとお竜ちゃんの方へ返しかけた。しかし、その鉛筆は

私の置き方が悪かつたので、すぐころころと私の方へころがつて來てしまつた。——そのときは、みんなはもう先生に礼をするために起立し出していた。私もその鉛筆を握つたまま立ち上がつた。礼がすむと、女の生徒たちは急にがやがや騒ぎ出しながら、教室から出て行つた。お竜ちゃんは他の生徒たちの手前、最後まで私を知らない風に押し通してしまつた。そのため、彼女の貸してくれた使い古しの短かい鉛筆は、そのまま私の手に残された。

エピロオグ

私は、自分の最初の幼時を過ごした、一本の無花果の木のあつた、昔の家を、洪水のために立退たちのいてしまつてから、その後、ついぞ一ぺんも行つて見たことがなかつた。

私は、いま、この幼年時代について思い出すがままに書きちらした帳面を一先ず閉じるために、私がもう十二三になつてから、本当に思い設けずに、その昔の小さな家を偶然見ることになつた一つの挿話こうわを此處ここに付け加えておきたい。

その頃私たちの同級生に、緒方おがたという、母親のいない少年がいた。級中で一番体が大きかったが、また一番成績の悪い少年だった。学校が終ると、いつも数名連れ立つて帰つてくる私達に、と

きどきその緒方という少年は何処どこまでも一しょにくつついてきて、自分の家へは帰ろうともせずに、夕方遅くまで私達と石蹴りやベイゴマなどをして遊んでいた。相当腕力も強かつたので、彼を自分たちの仲間にしておこうとして、私達は何かと彼の機嫌きげんをとるようにしていた。それにまた、そういうベイなどの遊びにかけては彼は誰よりも上手だつたのだ。——或る日、私は横浜から父の買つてきてくれた立派なナイフをもつているところをその緒方に見つかつた。緒方はそれをいかにも欲しそうにし、しまいに、彼の持つているベイ全部と交換してくれと言い出した。全部でなくともいい、二つか三つでいい、と私は返事をした。そんな分ぶんの悪い交換に私が同意したのは、腕力の強い緒方を怖おそれたらばかりでは

なかつた。私の裡^{うち}には何かそういう彼をひそかに憐^{れん}憫^{びん}するような氣もちもいくらかはあつたのだ。

それは冬の日だつた。その日にとうとう約束を果たすことにして、私は自分で好きなベイを選ぶことになつて、はじめて緒方の家に連れて行かれた。私はなんの期待もなしに、黙つて彼についていつた。しかし、彼が或る大きな溝^{みぞ}を越えて、私を連れ込んだ横丁は、ことによるとその奥で私が最初の幼時を過ごした家のある横丁かも知れないと思い出した。私は急に胸をしめつけられるような氣もちになつて、しかしなんにも言わずに彼についていつた。

二三度狭苦しい路次を曲つた。と、急に一つの荒れ果てた空地を背後にした物置小屋に近い小さな家の前に連れ出された。私はそ

の殆ど昔のままの荒れ果てた空地を見ると、突然何もかもを思い出した。——彼が自分の家だといつて私に示したのは、それは昔私の家の離れになつていた、小さな細工場をそれだけ別に独立させたものにちがいなかつた。その一間きりらしい家中では、老父が一人きり、私達を見ても無言のまま、せつせと自分の仕事に向つていた。それは履物に畳表を一枚々々つける仕事だつた。

——その家というのもほんの名ばかりのような小屋から、もと私達の住んでいた母屋おもや^{ただ}とその庭は、高い板垣いたべい^{さえぎ}に遮られて殆ど何も見えなかつた。唯、その板垣の上から、すつかり葉の落ちつくした、ごつごつした枝先をのぞかせてているのは、恐らくあの私の大好きだつた無花果の木かも知れなかつた。いまの私達の家に引越

すとき、他の小さな植木類は大抵移し植えたが、その無花果の木だけはそのままに残してきた筈はずだつた。――

私はその老人が何も言わずに気むずかしげに仕事をしつづけているのに気がねしながら、縁側に倚りかかつて、緒方の出してきた袋の中から自分のもらうべイを選んでいる間も、絶えず隣りの家に気をとられていた。そのときの私のおずおずした目にも、それはまあ何んとうす汚よごれて、みじめに見えたことか。それは私が緒方にさえもその家が昔の自分の家だつたことを口に出せずにいた位だつた。

「お隣りは何んだい？」私は漸ようやつとためらいがちに訊いてみた
「ふふ……」緒方はいかにも早熟まぜきたような薄笑いをした。

それから彼はちらりと自分の老父の方を^{ぬす}偷み見ながら、私にそつと耳打ちをした。

「お妾さん^{めかけ}の家だ。」

私はその思いがけない言葉をきくと、不意と、何か悲しい目つきをした若い女の人の姿を浮べた。それは私の方でも大へん好きになれそうだし、向うでも私のことを蔭ではかわいがつてくれているのに、その境遇のために何とはなしに私に近づけないでいる、あのおよんちゃんという小さなおばさんに似た、それよりももつともつと美しい人だつた。……私は何かもう居ても立つてもられないような、切ない気がしだしていた。しかし私は、いかにも何気なさそうな風をして、ベイを選ぶのはいつか緒方自身に任せ

ながら、目の前の、枯れた無花果の木のごつごつした枝ぶりを食い入るようにして見入っていた。

註一

火事があつたのは丁度私の四歳の五月の節句のときで、隣家から発したもので、私の家はほんの一部を焼いただけですんだ由。しかし、その火事で私は五月幟のぼりも五月人形もみんな焼いてしまつたりして、その火事の恐怖が私には甚だ強い衝動を与えたために、それまでのすべてのいろんな記憶は跡かたもなく消されてしまつたらしい。そののちは端午の節句になつても、私のためにはただ一枚の鍾馗しょうきの絵が飾られたきりであつた。

花火から茅葺屋根に火がうつって火事になつたのは、三圍稻荷のほとりの、其角堂であつた。それは全然別のときのことであつた。

註二

數年後、私達が引越して行つた水戸さまの裏の家の植込みにも、それと同じ木があり、夏になるといつもぽつかりと円い紫の花を咲かせているのを毎年何気なく見過ごしていたが、それが最初の家から移し植えたものであり、また紫陽花あじさいという名であるのを知つたのは、私がもう十二三になつてからだつた。それまでながい間、私はその花の咲いているのを見ていると、どうし

てこうも自分の裡^{うち}に何ともいえずなつかしいような悲しみが湧^わいてくるのだか分からぬでいた。

註三

「掘割^{ひきふ}づたいに曳舟通^{ねどおり}から直ぐさま左へまがると、土地のものでなければ行先の分らないほど迂回^{うかい}した小径^{こみち}が三圃稻荷^{さんぽいの}の横手を巡^{めぐ}つて土手へと通じている。小徑に沿うては田圃^{たんぼ}を埋立てた空地^{あきぢ}に、新しい貸長屋^{ところ}がまだ空家のままに立並んだ処もある。広々とした構えの外には大きな庭石を据並べた植木屋もあれば、いかにも田舎^{いなか}らしい茅葺^らの人家のまばらに立ちつづいている処もある。それ等の家の竹垣の間からは夕月に行水を

つかつてゐる女の姿の見える事もあつた。……」

これは荷風の『すみだ川』の一節であるが、全集を見ると明治四十二年作とあるから、まだ私が五つか六つの頃である。それだから、私の記憶はこれほどはつきりとはしていないが、ここに描かれてある小径は、ことによると、曳舟通りに近かつた私の家から尼寺の近所のおばさんの家へ行くときにつつも通つていた小径と同じであるかも知れない。

青空文庫情報

底本：「幼年時代・晩夏」新潮文庫、新潮社

1955（昭和30）年8月5日発行

1970（昭和45）年1月30日16刷改版

1987（昭和62）年9月15日38刷

初出：「むらやま」

1938（昭和13）年9月号、10月号、11月号

1939（昭和14）年1月号、3月号、4月号

初収単行本：「燃ゆる頬」新潮社

1939（昭和14）年5月22日

※初出情報は、「堀辰雄全集第2巻」筑摩書房、1977（昭和52）年8月30日、解題による。

※底本には、複数の作品の註がまとめて掲載してありましたが、ここでは、本作品に対するもののみを、ファイル末におきました。

入力・kompass

校正：染川隆俊

2004年1月21日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

幼年時代

堀辰雄

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>